



« Aux étudiants et professeurs de  
*l'Union des Établissements d'Enseignement Supérieur Catholique*

Je suis très heureux, à la demande de Sa Sainteté le Pape Léon XIV, de m'adresser à vous, à l'occasion de la célébration des 150 ans de la création des cinq Universités catholiques de France. Depuis leur fondation, ces établissements sont au service de l'Église en France et de la société française, ainsi qu'à celui de toute l'Église et de la communauté humaine puisque leurs étudiants viennent des quatre coins du monde.

Dans le contexte d'une complexité culturelle croissante, vos Institutions n'ont cessé de jouer le rôle de cadre à un dialogue exigeant « qui respecte en même temps et les règles de la foi, et la dignité des sciences humaine » (LEON XIII, *Encyclique Aeterni Patris*). Je suis heureux de constater que vos Universités prennent sérieusement en considération la Doctrine sociale de l'Église, exposée dans l'encyclique fondatrice *Rerum novarum*. Vous êtes à cet égard un lien précieux entre l'Église et les jeunes qui sont formés et qui sont appelés à être des acteurs du progrès social et des défenseurs de la dignité intrinsèque de tout être humain, en particulier des plus vulnérables.

Les Universités catholiques ont la responsabilité de contribuer à la promotion de la dignité de la personne humaine. C'est pourquoi nos établissements d'enseignement supérieur, comme l'a enseigné saint John Henry Newman, co-patron de l'éducation catholique, doivent être des lieux de transmission de la connaissance universelle où l'inspiration chrétienne, la réflexion à la lumière de la foi, la fidélité au message chrétien, l'engagement pour l'Église et toute la famille humaine se rencontrent et convergent de manière dynamique et créative. Dans cet esprit, la recherche suivant les méthodes propres de la Science sous toutes ses formes cherchera le dialogue entre foi et raison, une préoccupation éthique et une perspective théologique. Le Saint Pape Jean-Paul II affirmait à cet égard : « Il faut se convaincre de la priorité de l'éthique sur la technique, du primat de la personne sur les choses, de la supériorité de l'esprit sur la matière. La cause de l'homme sera servie si la science s'allie à la conscience. L'homme de science aidera vraiment l'humanité s'il conserve le sens de la transcendance de l'homme sur le monde et de Dieu sur

l'homme » (*Discours à l'UNESCO*, du 2 juin 1980). Les crises multiples que connaît notre monde nous interpellent sur l'urgence de conduire les jeunes étudiants à davantage de conscience du caractère inviolable de la dignité de tout être humain, de la nécessité de la promotion du bien commun et de la justice, de la protection de la nature et du devoir de travailler pour l'unité des peuples (Cf. Jean-Paul II, *Const. Apost. Ex corde ecclesiæ* 1990, n. 32).

À une époque de forts changements et face au défi de l'intelligence artificielle, la déclaration conciliaire *Gravissimum Educationis*, dont nous avons récemment célébré le 60<sup>ème</sup> anniversaire, nous rappelle que l'éducation est un acte d'espérance, car elle invite à la transformation des modes de pensée et de vie, contribue à répondre aux urgences et aux défis du monde contemporain et constitue un moyen d'humaniser le monde. Elle est aussi un chemin de purification du cœur, que « nous devons apprendre à connaître » pour être véritablement authentiques (LÉON XIV, *Jubilé des Séminaristes*, 24 juin 2025). C'est ainsi que nous pourrons développer un antidote naturel à l'individualisme et promouvoir le Bien Commun. Vos Universités ne conduisent pas seulement à produire et à transmettre des savoirs, elles les mettent au service d'une vision intégrale de la personne humaine à travers un processus éducatif complexe qui la fait grandir et la prépare à prendre toute sa place au service d'autrui. À cet égard il importe de ne pas oublier que les Universités sont aussi des communautés de personnes, d'êtres vivants, remplis d'espérances, des collectifs capables de renverser les préjugés et les peurs, capables de construire des ponts, et de faire émerger des projets d'avenir au cœur de l'histoire humaine.

Vous invitant à repartir toujours de la source, le Christ, dont « l'amour a été répandu dans nos coeurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné » (*Rm 5,5*), le Saint-Père souhaite que vos Universités catholiques soient des moteurs, des cadres d'éveil pour toute l'Église et pour l'humanité. Qu'elles poursuivent leur mission avec fruit, en gardant leur identité catholique et en montrant que la foi et le message chrétien ne sont pas de l'ordre de l'irrationnel, mais source d'une véritable culture humaine. Vous encourageant dans cette voie, le Pape Léon XIV vous confie tous à la garde de la Vierge Marie, Mère de la Sagesse, et il vous accorde bien volontiers la Bénédiction Apostolique.

✠ Cardinal Pietro Parolin  
*Secrétaire d'État de Sa Sainteté. »*

Du Vatican, le 27 octobre 2025